

ISSN 2305-1663

ВЕСТНИК

ИШИМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА
ИМ. П. П. ЕРШОВА

№ 1/2012

Серия «Филология»

Журнал издается
с 2012 года

Свидетельство о регистрации ПИ № ФС77-49979
от 06 июня 2012 г.

Главный редактор (ректор «ИГПИ
им. П.П. Ершова») **С.П. Шилов**, проф.,
д.ист.н.

Ответственный редактор (председатель
научно-редакционного совета)
Л.В. Ведерникова, проф., д.пед.н.

Научно-редакционный совет журнала

В. Г. Истомин, проф., д.ист.н.,

Т. С. Лукошкова, доц., к.ф.н.,

З. Я. Селицкая, доц., к.ф.н.,

Л. И. Каташинская, доц., к.б.н.,

Е. В. Ермакова, доц., к.п.н.,

Е. П. Горохова, зав. издательским отд.,

Л. Б. Гудилова, нач. отд. ИБО,

В. В. Панин, к.ф.н.,

Е. И. Попова, к.п.н., доц.,

А. И. Куляпин, д.ф.н., проф.,

С. Н. Синегубов, д.ист.н., проф.,

О. А. Поворознюк, к.п.н., доц.,

И. К. Цаликова, к.ф.н., доц.,

А. Ю. Левых, к.б.н., доц.,

С. А. Еланцева, к.пс.н., доц.

**Редакционная коллегия серии
«Филология»**

Ю. А. Дворяшин, д.филол.н., проф.
(Москва),

С. А. Комаров, д.филол.н., проф.
(Тюмень),

А. В. Кубасов, д.филол.н., проф.
(Екатеринбург),

А. И. Куляпин, д.филол.н., проф.
(научный редактор) (Ишим),

О. К. Лагунова, д.филол.н., проф.
(Тюмень),

М. А. Литовская, д.филол.н., проф.
(Екатеринбург),

О. В. Мирошникова, д.филол.н., проф.
(Омск),

А. С. Собенников, д.филол.н., проф.
(Иркутск),

В. А. Суханов, д.филол.н., проф. (Томск),

К. Б. Уразаева, д.филол.н., проф.

(Астана, Республика Казахстан).

СОДЕРЖАНИЕ

Статьи	Research Papers
<i>Лагунова О. К.</i> 4 Этнофилологический подход к литературному явлению: проблемы методологического поиска	<i>Lagunova O.K.</i> 4 Ethnic philology approach to a literary phenomenon: the issues of methodological search
<i>Маркова В. В.</i> 9 Речь и молчание в романе Ф. М. Достоевского «Бесы»	<i>Markova V.V.</i> 9 Speech and silence in the novel "Demons" ("Besy") by Ph. M. Dostoyevsky
<i>Комаров С. А., Черкасова Е. А.</i> 15 Стихотворное и литературно-критическое наследие В. С. Соловьева второй половины 1890-х годов: концепция русской поэзии	<i>Komarov S. A., Cherkasova Y. A.</i> 15 Poetic and critical-literary heritage of V.S. Solovyev of the second half of 1890 s: the concept of the Russian poetry
<i>Фаткуллина Ю. М.</i> 21 Дульчин и Серебряков как герои демонического типа	<i>Phatkullina Yu. M.</i> 21 Dultchin and Serebryakov as demonic characters
<i>Кельметр Э. В.</i> 26 Звучащий мир в поэзии И. Ф. Анненского: субъективный аспект	<i>Kelmetr A. V.</i> 26 Vibrating world in the poetry of I.Ph. Annensky: a subjective aspect
<i>Черкасова Е. А.</i> 33 В. С. Соловьев – поэт в диалоге с русской стихотворной культурой середины XIX века: словообраз «колокольчики»	<i>Cherkasova Ye. A.</i> 33 V.S. Solovyev – a poet communicating with the Russian poetic tradition of the middle of the 19th century: a word-form "hand bells"
<i>Заплатин А. С.</i> 40 Формула смыкания «ножниц» в симфонии А. Белого «Возврат»	<i>Zaplatin A. S.</i> 40 The expression of linking up "scissors" in the symphony "Return" ("Vozvrat") by A. Bely
<i>Мызникова Е. А.</i> 47 Научно-художественный синтез в творчестве И. Ефремова	<i>Myznikova Ye. A.</i> 47 Scientific and art synthesis in the works by I. Yefremov
<i>Комаров С. А., Кабакова С. А.</i> 53 В. М. Шукшин и М. А. Булгаков: факторы и знаки встречи и диалога	<i>Komarov S. A., Kabakova S. A.</i> 53 V.M. Shukshin and M.A. Bulgakov: the factors and signs of reception and creative dialogue
<i>Жукова В. А.</i> 59 Контекстуальные функции советской литературы в романе В. П. Аксенова «Ожог»	<i>Zhukova V. A.</i> 59 Contextual functions of the Soviet Literature in the novel "Burn" (Ozhyog") by V.P. Aksyenov
<i>Синюкова М. А.</i> 66 Поэтика заголовочно-финальных комплексов в романах К. Я. Лагунова («Одержимые», «Больно берег крут», «Отрицание отрицания»)	<i>Synyukova M.A.</i> 66 The poetics of the complexes of titles and finals in novels by K.Ya. Lagunov ("Ones possessed" / "Oderzhymiyе", "The Bank Too Mush Steep" / "Bolno Bereg Krut", "Negation of negation" / "Otritsaniye Otritsaniya")
<i>Бикиняева Л. Г.</i> 72 Цикл в структуре книги Ю. Вэллы «Белые крики»	<i>Bikinyayeva L.G.</i> 72 A cycle in the structure of Yu. Vellah "White Cries" ("Beliye Kriki")
<i>Дмитриева Л. М.</i> 79 Туристические концепты «Бия», «Обь», «Катунь» в топонимической картине мира жителей Алтая	<i>Dmitriyeva L. M.</i> 79 Touristic concepts "Biya", "The Ob", "Catun" in a toponomical image of people living in the Altai territory
<i>Сафьянова М. А.</i> 88 Языковое воплощение традиционной крестьянской вещи: синтагматический аспект (на материале «Словаря пословиц русского языка» В. И. Даля)	<i>Saphyanova M. A.</i> 88 Linguistic embodiment of a traditional peasant thing: syntagmatic aspect (based on "The Dictionary of the Proverbs of the Russian Language" by V.Y. Dal")
<i>Вязигина Н. В.</i> 91 Гендерный фактор восприятия и создания письменного текста (экспериментальное психолингвистическое исследование)	<i>Vyazigina N.V.</i> 91 The factor of gender in the perception and creation of a written text (an experimental psycholinguistic research)
Хроника научной жизни	
<i>Савченкова Т. П.</i> 103 Конференция в Казахстане	<i>Savtchenkova T. P.</i> 103 The conference in Kazakhstan
<i>Селицкая З. Я.</i> 105 От текста к контексту	<i>Selitskaya Z. Ya.</i> 105 From the text to the context
Критика и библиография	
<i>Кушнир А. И.</i> 108 Савченкова Т. П. Петр Павлович Ершов (1815-1869): Архивные находки и библиографические разыскания	<i>Kushnir A. I.</i> 108 Savtchenkova T. P. Peter P. Ershov (1815-1869): discoveries from archives and bibliographic search
<i>Куляпин А. И.</i> 110 Языковые стратегии русской драмы XIX – XX вв. (введение в экографию): коллективная монография. Под ред. С. А. Комарова	<i>Kulyapin A. I.</i> 110 Linguistic strategies of the Russian drama of the 19th-20th centuries (introduction to the echography): collaborative monograph edited by S. A. Komarov
<i>Кубасов А. В.</i> 112 Вьюшкова И. Г. Онейропоэтика поэзии Я. П. Полонского	<i>Kubasov A. V.</i> 112 Vyushkova I.G. Oneiropoetics of the poetry by Ya. P. Polonsky
<i>Селицкая З. Я.</i> 113 Куляпин А.И. Творчество Михаила Зощенко в литературно-эстетическом контексте 1920–30-х годов	<i>Selitskaya Z. Ya.</i> 113 Kulyapin A.I. Woks by Mikhail Zoschenko in a literary esthetic context of 1920-1930s



Выходит в свет первый номер «Вестника Ишимского педагогического института им. П. П. Ершова». Журнал появился в период стремительного обновления высшей школы и, конечно, не может остаться в стороне от проводимых реформ. Серьезных перемен в преподавании любой дисциплины без внедрения в учебный процесс научной составляющей не добиться. Хочется выразить надежду, что наш журнал внесет свой скромный вклад в развитие вузовской науки, станет площадкой для обсуждения самых острых и актуальных проблем, а значит, в конечном счете, будет работать на улучшение качества образовательных услуг.

Научная жизнь в Ишимском государственном педагогическом институте достаточно интенсивна, ежегодно проводится немало серьезных мероприятий: конкурсов, семинаров, конференций разного уровня. «Вестник» должен способствовать объединению усилий представителей разных специальностей, ведь сейчас как никогда востребованы междисциплинарные исследования. Другая задача журнала – налаживание диалога между вузами нашего региона. Научный потенциал института позволяет надеяться, что эти и другие задачи будут успешно выполнены, и вуз займет прочное место в научном и образовательном пространстве, как области, так и страны. Конечно, редакция готова предоставить наши страницы не только российским авторам, но и ученым из ближнего и дальнего зарубежья. Мы открыты всем проявлениям оригинальной, свободной, творческой мысли.

С. П. Шилов
доктор исторических наук, профессор, ректор Ишимского
государственного педагогического института
им. П. П. Ершова

Reports about the Contributors

Сведения об авторах

Bikinyayeva Laylya G. – postgraduate student of the Chair of the Russian Literature of Tyumen State University

Бикиняева Ляйля Галиевна – аспирант кафедры русской литературы Тюменского государственного университета.

Vizigina Nadezda V. – postgraduate student of the Chair of General and Historical Linguistics of Altai State University, the expert of Linguistic Expert Consulting Center (Barnaul)

Вязигина Надежда Викторовна – аспирант кафедры общего и исторического языкознания Алтайского государственного университета, эксперт «Лингвистического экспертно-консультационного центра» (г. Барнаул).

Dmitriyeva Lydia M. – the Doctor of Science (Philology), professor, the head of the Chair of General and Historical Linguistics of Altai State University

Дмитриева Лидия Михайловна – доктор филологических наук, профессор, заведующая кафедрой общего и исторического языкознания Алтайского государственного университета.

Zhukova Valeria A. – assistant researcher of the Chair of the Russian Language for foreign students of the Boris Yeltsin Urals Federal University

Жукова Валерия Алексеевна – ассистент кафедры русского языка для иностранных учащихся Уральского федерального университета им. Б. Н. Ельцина.

Zaplatin Andrey S. – editor of the I.Ya. Slovtsov Museum Complex (Tyumen)

Заплатин Андрей Сергеевич – редактор «Музейного комплекса им. И. Я. Словцова» (г. Тюмень).

Kabakova Svetlana A. – postgraduate student of the Chair of Philology and Culture Studies of Ishim Ershov State Teachers Training Institute

Кабакова Светлана Александровна – аспирант кафедры филологии и культурологии Ишимского государственного педагогического института им. П. П. Ершова.

Kelmetr Elvirah V. – postgraduate student of the Chair of the Russian Literature of Tyumen State University

Кельметр Эльвира Викторовна – аспирант кафедры русской литературы Тюменского государственного университета.

Komarov Sergey A. – the Doctor of Science (Philology), professor of the Chair of the Russian Literature of Tyumen State University

Комаров Сергей Анатольевич – доктор филологических наук, профессор кафедры русской литературы Тюменского государственного университета.

Kubasov Alexander V. – the Doctor of Science (Philology), professor of Urals State Teachers Training University

Кубасов Александр Васильевич – доктор филологических наук, профессор Уральского государственного педагогического университета.

Kulyapin Alexander I. – the Doctor of Science (Philology), professor of the Chair of Philology and Culture Studies of Ishim Ershov State Teachers Training Institute

Куляпин Александр Иванович – доктор филологических наук, профессор кафедры филологии и культурологии Ишимского государственного педагогического института им. П. П. Ершова.

Kushnir Artyom I. – the Candidate of Science (Philology), the director of The Center of the Internet Technologies Ltd. (Tyumen)

Кушнир Артем Иванович – кандидат филологических наук, директор ООО «Центр Инترنت-технологий» (г. Тюмень).

Lagunova Olga K. – the Doctor of Science (Philology), professor of the Chair of the Russian Literature of Tyumen State University

Лагунова Ольга Константиновна – доктор филологических наук, профессор кафедры русской литературы Тюменского государственного университета.

Markova Victoria V. – the Candidate of Science (Philology), the associate professor of the Chair of History and Theory of Journalism of Tyumen State University

Маркова Виктория Валерьевна – кандидат филологических наук, доцент кафедры истории и теории журналистики Тюменского государственного университета.

Myznikova Yekaterina A. – postgraduate student of the Chair of History, Theory and Methods of Teaching the Russian Literature of Altai State Teachers Training Academy

Мызникова Екатерина Андреевна – аспирант кафедры истории, теории и методики преподавания русской литературы Алтайской государственной педагогической академии.

Savtchenkova Tatyana P. – the Candidate of Science (Philology), the associate professor of the Chair of Philology and Culture Studies of Ishim Ershov State Teachers Training Institute

Савченкова Татьяна Павловна – кандидат филологических наук, доцент кафедры филологии и культурологи Ишимского государственного педагогического института им. П. П. Ершова.

Safyanova Maria A. – postgraduate student of Tyumen State University

Сафьянова Мария Андреевна – аспирант Тюменского государственного университета.

Selitskaya Zoya Ya. – the Candidate of Science (Philology), the head of the Chair of Philology and Culture Studies of Ishim Ershov State Teachers Training Institute

Селицкая Зоя Яновна – кандидат филологических наук, заведующая кафедрой филологии и культурологи Ишимского государственного педагогического института им. П. П. Ершова.

Synyukova Maria A. – mass media relations manager of the Youth Information Analytical Center (Tyumen)

Синюкова Мария Андреевна – специалист по работе со СМИ Молодежного информационно-аналитического центра (г. Тюмень).

Phatkullina Julia M. – postgraduate student of the Chair of the Russian Literature of Tyumen State University

Фаткуллина Юлия Марсовна – аспирант кафедры русской литературы Тюменского государственного университета.

Cherkasova Yekaterina A. – postgraduate student of the Chair of the Russian Literature of Tyumen State University

Черкасова Екатерина Анатольевна – аспирант кафедры русской литературы Тюменского государственного университета.

Научное издание

**Вестник Ишимского
государственного педагогического
института**

журнал

№ 1/2012

Серия «Филология»

Главный редактор: *Сергей Павлович Шилов,*
Ответственный редактор: *Людмила Васильевна Ведерникова.*

Технический редактор, корректор Е.П. Горохова
Компьютерная верстка Е.П. Горохова
Печать Т.Г. Вереникина

Заказ № 20 Подписано в печать 21.03.11.

Объем 13,485 усл. печ. л.

Бумага офсетная Формат 60x84/8

Тираж 100 экз.

Гарнитура «Arial» Ризография

**Издательство Ишимского государственного педагогического института
им. П.П. Ершова
627750, Тюменская обл., г. Ишим, ул. Ленина, 1.**